

## EDITORIAL

Este número de Ekotemas contiene los trabajos que fueron comparados y debatidos en la Actividad Científica del Centro de Estudios de Técnicas de Dirección (CETED) de la Universidad de La Habana en celebración de sus primeros 36 años de fundado. Han sido años de arduo trabajo para, a partir de las orientaciones recibidas de la alta dirección del país, aprender técnicas modernas de administración y transferirlas a directivos empresariales y de la administración pública del país.

Es de destacar en la preparación de sus profesores la adquisición de técnicas avanzadas de capacitación de directivos, con el apoyo de renombrados especialistas internacionales, lo que estableció pautas diferenciadoras en cuanto a la enseñanza tradicional, y útiles para elevar la efectividad de los cursos y entrenamientos impartidos a lo largo de estos años.

En lo referente a la docencia pueden señalarse aspectos relevantes, como los que siguen:

- El Centro de Estudios de Técnicas de Dirección fue iniciador en la impartición de maestrías en el país. Ya su maestría en dirección cuenta con 24 ediciones, y entre sus principales características es notoria la cantidad de las tesis elaboradas que tributan a la solución de problemas en los centros de donde provienen los maestrantes. A esto se le suma la apertura de otras dos maestrías: Gestión de Proyectos Internacionales y Maestría en Marketing.
- Dentro de los programas que regularmente realiza se debe mencionar el Diplomado que se imparte a la Fiscalía General de la República, orientado al fortalecimiento de la gestión de los Recursos Humanos en esta importante entidad.

- En el 2017 la alta dirección del gobierno le pidió al Centro de Estudios de Técnicas de Dirección la preparación de los directivos de las Organizaciones Superiores de Dirección Empresarial (OSDE) que contaban en ese entonces con Juntas de Gobierno. Desde entonces, el centro ha realizado entrenamientos, asesorías y consultorías a más de 25 entidades de este tipo.

Muchas son las experiencias acumuladas en estos 36 años, lo relatado anteriormente se comparte con la participación en diversos proyectos de investigación.

Y para celebrar esta efeméride el centro convocó a profesores y estudiantes a presentar sus trabajos científicos en un evento que sesionó durante dos días, el primero dedicado a la experiencia de los profesores del centro y otras entidades en la preparación de directivos, en el cual fueron expuestas las experiencias acumuladas por nuestros profesores en estas lides y se escucharon los resultados de los centros de capacitación ramales y empresariales. Y el segundo día fueron presentadas ponencias que contenían resultados investigativos, todos relacionados con la práctica de la dirección en sus diversas aristas, tanto en el ámbito empresarial como en el sector público, destacándose en este último los resultados de la aplicación de las técnicas de dirección en el desarrollo local y en proyectos emprendedores en el sector agropecuario, la economía circular y la atención al adulto mayor, entre otros.

Una selección de estos trabajos se presenta en este número de la revista Ekotemas, que los acoge como homenaje a los años transcurridos en el fructífero quehacer del Centro de Estudios de Técnicas de Dirección de la Universidad de La Habana.

Dra. C. Alma Hernández Ruiz  
Profesora y consultora de empresas  
Fundadora del Centro de Estudios de Técnicas de Dirección.  
Presidente de la Sociedad Cubana de Marketing de la Asociación  
Nacional de Economista de Cuba (ANEC)